
 1 

MARAU/RS, 05 de agosto de 2019 
 
 
 
 

          ANAIS Nº. 30/2019 
 
 
 
 

                                                       Aos cinco dias do mês de agosto do ano de dois 
mil e dezenove, às vinte horas, reuniu-se a Câmara Municipal de Marau, em sua 
sede, na Rua Duque de Caxias, número vinte e seis, na cidade de Marau, Estado do 
Rio Grande do Sul, com a presença dos seguintes vereadores: Presidente Josiane 
da bancada do MDB, Vice-Presidente Zigomar Zanin da bancada do PSB, Secretária 
Adriela da bancada do MDB, Vereador De Conto da bancada do MDB, Vereador Jair 
Roy da bancada do PROGRESSISTAS, Vereador Edgar Chimento da bancada do 
MDB, Vereador Anderson Rodigheri da bancada do PROGRESSISTAS, Vereador 
Renan Borba da bancada do PROGRESSISTAS, Vereadora Marlei da bancada do 
PROGRESSISTAS. A senhora presidente Vereadora Josiane declarou abertos os 
trabalhos da SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA convidando a todos para a 
execução do Hino de Marau. Foi empossada a décima primeira suplente de 
Vereador na coligação Estamos Juntos (PP, PTB, PPS e DEM), a Vereador Marlei 
Soliman Scandolara, integrante do Partido Progressistas. O Vereador Renan Borba 
solicitou espaço de liderança destinado à bancada dos Progressistas, para que a 
Vereadora Marlei fizesse seu discurso. A Vereadora Marlei solicitou requerimento 
verbal. Foi colocada em discussão e votação a ata da sessão anterior tendo sido 
aprovada por sete votos favoráveis e uma abstenção. Foi realizada a leitura das 
matérias que ingressaram na Câmara após a última sessão pela secretária, 
Vereadora Adriela, e também das correspondências recebidas pela Casa. 
COMUNICAÇÕES:  Pronunciaram-se os seguintes vereadores: De Conto - 
orçamento, pedido de diligência e obras, Zigomar Zanin - empreendedorismo 
cervejeiro. O Vereador Renan Borba solicitou espaço de liderança, destinado à 
bancada dos Progressistas, o qual passou a palavra ao Vereador Anderson 
Rodigheri. O Vereador Chimento requereu espaço de liderança destinado à bancada 
do MDB. Fez uso da palavra o Líder do Governo Vereador De Conto. O Vereador 
Renan Borba solicitou requerimento verbal. PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 078/2019 
- Denomina de rua AUGUSTO GUION a rua A do loteamento Falkembach, bairro 
Borges. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e 
Cidadania; Comissão Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; 
PROJETO DE LEI Nº 0079/2019 - Autoriza o Poder Executivo firmar aditivo ao 
Termo de Fomento e repassar recursos a Associação Shobu-Kan de Karate-Do. 
Encaminhado para Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; 
Comissão Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão 
Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 0080/2019 - Altera o 
Anexo de Programas da Lei Municipal nº 5.358, de 30 de junho de 2017, que dispõe 
sobre o Plano Plurianual para o quadriênio 2018-2021. Encaminhado para Comissão 
de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão Orçamento, Finanças, 
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Controle Externo e Infraestrutura; Comissão Educação, Saúde e Bem Estar Social. 
PROJETO DE LEI Nº 0081/2019 - Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e 
repassar recursos - Edital de Chamamento Público nº. 03/2019. Encaminhado para 
Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão Orçamento, 
Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão Educação, Saúde e Bem 
Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 0082/2019 - Autoriza o Poder Executivo firmar 
parceria e repassar recursos - Edital de Chamamento Público nº. 02/2019. 
Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; 
Comissão Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão 
Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 0083/2019 - Dispõe 
sobre as diretrizes orçamentárias para o exercício financeiro de 2020. 
Pronunciamento de De Conto. Encaminhado para: Comissão Orçamento, Finanças, 
Controle Externo e Infraestrutura para emissão de parecer de admissibilidade; 
MOÇÃO Nº 0007/2019 - A Câmara Municipal de Vereadores de Marau, vem 
manifestar apoio à nomeação de mais efetivo para a Polícia Civil local, em especial à 
destinação de uma policial mulher para atuar junto a esta DP. Encaminhado para: 
Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; A Vereadora Presidente 
Josiane solicitou reunião da mesa diretora. ORDEM DO DIA: Proposições em 
Discussão Geral e Votação em Turno Único. PROJETO DE LEI Nº 0067/2019 - 
Denomina de Rua José Osvaldo Maculan a Rua “I” do Loteamento Villa Bella. 
Pronunciamento de Anderson Rodigheri. Pronunciamento de Jair Roy. 
Pronunciamento de De Conto. APROVADO por oito votos favoráveis. PROJETO DE 
LEI Nº 0069/2019 - Denomina de Rua Aurélio Scandolara a Rua “N” do Loteamento 
Villa Bella. Pronunciamento de Jair Roy. APROVADO por oito votos favoráveis. 
PROJETO DE LEI Nº 0071/2019 - Denomina de rua Isadora Ferreira a rua A do 
loteamento Felicidade no bairro Guadalupe. Pronunciamento de Anderson 
Rodigheri. Pronunciamento de De Conto. Pronunciamento de Adriela. 
Pronunciamento de Zigomar Zanin. Pronunciamento de Edgar Chimento. A 
Presidente Vereadora Josiane passou a presidência para o Vice- Presidente 
Zigomar Zanin, a fim de pronunciar-se a respeito do projeto de lei. Após o 
pronunciamento da Vereadora Josiane, a Presidência foi devolvida a ela, pelo então 
Presidente Vereador Zigomar Zanin. APROVADO por oito votos favoráveis. 
Justificativa de voto Vereador De Conto. PROJETO DE LEI Nº 0073/2019 - Autoriza 
o Poder Executivo Municipal a efetuar a abertura de crédito especial no orçamento 
do Município de Marau para o exercício financeiro de 2019. Pronunciamento de 
Anderson Rodigheri. APROVADO por oito  votos favoráveis. MOÇÃO Nº 006/2019 - 
APOIO AO PROJETO DE LEI Nº 293/2019, O QUAL VISA CESSAR À 
COMPLEMENTAÇÃO DO ICMS-ST. Pronunciamento de Jair Roy. APROVADO por 
oito votos favoráveis. INDICAÇÃO Nº 0015/2019 - Sugere ao Poder Executivo 
Municipal que realize complementação asfáltica em toda a extensão da Rua Luiz 
Oltramari no Bairro Ângela Borella. Pronunciamento de Jair Roy. APROVADO por 
oito votos favoráveis. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Utilizaram o espaço das 
Explicações Pessoais os vereadores: Jair Roy e Anderson Rodigheri. Os Vereadores 
Anderson Rodigheri e De Conto solicitaram questão de ordem. O Vereador Edgar 
Chimento solicitou espaço de liderança destinado à bancada do MDB, sendo que o 
Vereador De Conto fez uso da palavra. PRONUNCIAMENTOS REALIZADOS NA 
SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DE CINCO DE AGOSTO DE DOIS MIL E 
DEZENOVE. Espaço de liderança Vereador Renan Borba. Senhora Presidente, 
concedo espaço à colega Vereadora Marlei, desejando já boas vindas e sucesso 
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aqui nesta Casa Legislativa.Pronunciamento Vereadora Marlei. Boa noite à todos. 
Me sinto extremamente honrada em estar ocupando uma cadeira no Legislativo 
Marauense, e em especial agradeço a minha família, amigos, e  eleitores que 
depositaram a confiança de seu voto em mim. Faço aqui um, agradecimento 
especial aos vereadores do Partido Progressista: Anderson Rodegheri, Jair Roy, em 
especial Marciano Aguirre e Renan Borba pelo espaço cedido nesta casa. Quando 
criança, minha família nos transmitiu vários valores e um deles foi a generosidade. 
Na nossa casa nunca faltou um prato de comida para quem buscasse. Tenho 
guardado uma lembrança onde minha família recebia com certa frequência um 
andarilho. Minha mãe conversava com ele enquanto servia um prato de comida. A 
lembrança desta figura em minha vida representa o quanto um gesto simples pode 
melhorar a vida de uma pessoa e de uma sociedade. Aprendi que fazer o bem não 
custa nada e engrandece a alma de quem o pratica. Ingressei no Partido 
Progressista na minha adolescência. Ali pude vivenciar que a boa política poderia 
modificar a vida de uma sociedade. Nos reuníamos e conversávamos sobre vários 
assuntos com grandes líderes. Minha vontade de querer melhorar a vida das 
pessoas e da comunidade fez com que eu me tornasse professora. Acredito 
firmemente que tudo começa e passa pela educação. Porém, ninguém consegue 
nada sozinho. É em grupo que temos mais força, é em grupo que podemos lutar 
contra as injustiças. Com este objetivo, passei a entender que a política poderia me 
auxiliar e O Partido Progressista passou a fazer parte de mim. Foi neste partido que 
percebi existir pessoas dos bem, dispostas a querer eu uma sociedade avance. Que 
uma sociedade prospere. Quando estive junto à administração Josué e Dr. Bordin, 
procurei através da minha experiência em sala de aula contribuir na realização de 
inúmeros projetos voltados à educação. Sendo que, vários ganharam destaque. 
Como o Projeto Quem Ama Defende que em parceria com a APAM conquistou a 
certificação do Prêmio Gestor Público. Esta administração também defendeu a 
moralização do serviço público e a valorização dos servidores públicos municipais, 
tão importantes para o pleno funcionamento do município. Aproveito para defender a 
importância que a educação deve ter numa administração. Não se faz um município 
pujante sem que seus cidadãos tenham acesso a uma educação de qualidade. 
Agradeço a oportunidade de ter colocado em prática todos, todos os projetos que 
tinha em mente. Eu os realizei com muito amor. Muito obrigada. Foi colocada em 
discussão e votação a ata da sessão anterior. Requerimento verbal Vereadora 
Marlei. Eu vou me abster de votar. COMUNICAÇÕES:  Pronunciaram-se os 
seguintes vereadores:  
Pronunciamento do Vereador De Conto. Cumprimentou os presentes. Na última 
segunda-feira foram feitas algumas colocações que a gente podia ter respondido, 
mas deixamos. Mas deixamos naquela noite. Se afirma muito facilmente coisas aqui 
que não são verdade. Vereador Anderson disse que nós estávamos proibindo o 
Vereador Roy de fazer pedido de diligências. Nós não proibimos. Ninguém foi lá na 
porta das Prefeitura e ficou lá, “aqui o senhor não entra”. E tanto é verdade que ele 
registro dois pedidos de diligências e tem as cópias com ele. Então é muito fácil 
dizer que nós proibimos. Quem somos nós pra proibir? Somo vereadores iguais aos 
outros vereadores, não temo poder nenhum. O Vereador Roy, subiu a tribuna, 
mostrou plano de governo do Iura e disse que nesse plano tava escrito que no 
orçamento participativo ele ia manter e melhorar. E estava mentindo. Ele diz “mente! 
Mente!”. O Iura apresentou um orçamento que ele resolveu batizar de Prefeitura em 
Ação Orçamento para Todos. Tão, o que  que ele está fazendo? Indo nos bairros 
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fazendo apenas para uma camada daquele bairro. Só nos bairros onde tem salão 
comunitário? Santa Izabel que não tem salão comunitário nunca participou, ficou 
sempre na carona da Vila Rigo. Então, o orçamento que o Iura  se propõe a fazer é 
um orçamento para todos. Por exemplo, está sendo feito lá na Vila Santa Izabel, que 
nunca recebeu nada, obra que todos poderão andar, independente de religião, de 
clube de futebol, de partidos. São ruas para todos transitarem. É iluminação para 
todos serem iluminados. É muito diferente do que fazer apenas para um pequeno 
grupo. Na Carolo, eles talvez tenham recebido nesse três anos, na administração 
Josué, uma determinada quantia, pequena, mas nada tão importante pra eles e que 
serve para todos e não só para eles, mas pra todos nós. Uma descida, uma abertura  
de rua, aqui na continuação da Santo Marchetto, descendo sem eles terem que dar 
toda aquela volta pra entrarem na sua.. seu bairro. Santos Dumont, né. Então é 
diferente. É um orçamento para todos. Todos podem usufruir. Então, o Iura não 
mente. Ele está fazendo. Também disse o Vereador Roy “na minha vila, Vila Rigo, 
nos três anos foram gastos cento e vinte... foi entregues pra cento e vinte e um mil 
reais”, pra Vila Rigo. Só as obras que estão sendo feitos no Bairro Santa Isabel é 
muito mais do que isso numa vez só. E ainda poderá fazer mais. Também disse que 
prometeu o orçamento participativo, aliás, o rotativo e não levou mais à frente. Não 
levou, porque até sexta-feira passada. Ele falou isso na segunda. Até sexta ainda 
dependia... tinha ficado à disposição se algum dos que participaram da licitação 
interpusessem um recurso. Cessado isso aí, ninguém interpôs. Agora nessa semana 
nós teremos a homologação e a empresa estará apta pra começar o tão falado 
rotativo aqui em Marau. Então acho que tem que se cuidar mais quando se fala, se 
afirma que as pessoas mentem. Não é bem assim não. O Iura tem muita 
credibilidade por esse Brasil afora, que não pode ser taxado de mentiroso nesta 
Câmara, só porque nós queremos desprezar o que ele está fazendo. Então, eu 
espero que nós tratemos o Prefeito e todos os outros Poderes com o respeito que 
lhe é devido. Muito obrigado, Senhora Presidente. Pronunciamento do Vereador 
Zigomar Zanin. Saudou os presentes. Aproveito e já agradeço à Presidente, por nos 
ceder a Casa para que possamo fazer um debate. Aonde também quero convidar os 
vereadores, para que se possam reservar esse dia, esta data. Aonde teremos um 
importante evento, chamado no Legislativo com os empreendedores no setor de 
cervejas artesanais. Andando por a nossa cidade de Marau, encontrei diversas 
empreendedores. Alguns já legalizados, outros produzindo seus produtos, digo aqui  
de qualidade, no anonimato ou informais. Mas assim ó, sendo um mercado que dá 
pra se explora e avança muito mais. Pensando nisso, De Conto, procuramo alguma 
parceria junto com o Poder Executivo, com o Poder Legislativo, a Associação 
Comercial, Emater, Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Marau  e definimos a 
data: dia 30 de agosto de 2019, às quatorze horas, nesta Casa Legislativa. Iremos 
promover o primeiro debate, o primeiro encontro, aonde já temos a confirmação, que 
irá palestrar conosco. Dizem que é o melhor consultor cervejeiro do Brasil, o Felipe 
Bortolini, nosso marauense, que entende muito do assunto. Também irá palestrar 
naquele dia o Gustavo Ferreira, o presidente da nossa ACIM, com o assunto “gestão 
e empreendedorismo”. Também temos a confirmação, que é mais a parte técnica, do 
criador da lei que criou na região das cervejarias artesanais do estado do Rio 
Grande do Sul, o Deputado Elton Weber,.também confirmou a presença. Então, será 
um debate extremamente importante e que ficará marcado na história. Quem sabe 
iremos dar uma caminhada muito importante para o desenvolvimento e crescimento. 
E por que não dizer a geração de novos empregos, de novas rendas. E também 
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uma coisa positiva, que me surpreendeu, que nós temos aqui em Marau uma 
empresa chamada Gelmeza. Que tá instalado aqui no bairro Conforto, aonde eles 
produzem todo equipamento. Ele não me pediu pra fazer propaganda, mas fiz 
questão de trazer. A linha  cervejeira é produzida. Os equipamentos  pra produzir a 
cerveja são também produzidos aqui em Marau. Então eu acho que mais do que 
justo, mais do que meritório é todos nós juntos darmos o nosso incentivo, darmos o 
nosso apoio, para que possam desenvolver o seu trabalho, crescerem e gerarem 
seu emprego aqui. Temos produtores que produzem aí em Santo Antônio do Palma. 
Temos produtores que produzem em outros municípios vizinhos e só comercializam 
aqui em Marau. Então a ideia é fazer como se fez algumas obras já consagradas 
aqui em Marau. Fazer com que se crie, porque não dizer, um polo cervejeiro. Era 
isso, Senhora Presidente. Meu muito obrigado. Espaço de liderança destinado à 
bancada dos Progressistas. Pronunciamento Vereador Anderson Rodigheri.  
Cumprimentou os presentes. Apenas fazer algumas considerações. Até para 
explicar para os que aqui estão. Os vereadores dentro das comissões que estudam 
e que relatam os projetos oriundos do Poder Executivo, eles têm a possibilidade de 
fazer diligências externas, quando há alguma dúvida busca-se informações ao 
Executivo para embasar o seu voto, dentro da comissão, e depois embasar o seu  
voto aqui na discussão e votação plenária. O Vereador Roy fez esse pedido e a 
comissão, antes de vir a resposta desse pedido, encaminhou o projeto para esta 
Casa. Ou seja, votamos sem saber as informações desejadas. Então não é que foi 
negado. Ninguém é negado a nada, Vereador de Conto. O Vereador e nem o 
cidadão que poderá, através da lei de acesso a informação, fazer os seus pedidos 
diretamente lá no Poder Executivo, mas foi sim, um pedido do Vereador ter o acesso 
à informação no momento importante que era na hora de dar o parecer na  
comissão, de votar na comissão e também de votar aqui nesse plenário. E por isso 
que nós votamos contra aquele projeto. Isso foi explicado na semana passada. E os 
vereadores tinham espaço, dois de liderança para explicar. Mas ficaram a semana 
inteira pensando pra vir aqui e dize o que disse. Com referência ao orçamento 
municipal participativo, há uma grande diferença. Na administração do Prefeito 
Josué também teve, em algumas oportunidade, o prefeito nos bairros. Também teve 
o que ganhou a premiação que era o Bolsa Família em Ação, aonde ia-se aos 
bairros, levando a estrutura da Secretaria de Assistência Social. E é isso que mais 
faz o atual Orçamento para Todos da atual administração Municipal. Que é corta o 
cabelo, fazer a pintura das unhas, ir lá fazer a leitura dum livro, que é importante. 
Mas que não é o Orçamento Municipal Participativo. Lá na Santa Isabel, foi feita na 
administração do Prefeito Josué, a rua da ponte. Na Vila Rigo foram feito o asfalto 
novo na Ildo Meneghetti, na Antonio Pedro Rigo, na Ernesto Dorneles. Lá na Vila 
Rigo. Na atual administração rua alguma na vila Rigo foi realizada. O que o Vereador 
Roy citou foi aquilo para a comunidade, para investimento no salão, para auxiliar a 
comunidade, que é aonde reúnem-se as famílias. Era um dinheiro diretamente para 
as comunidades que dava dois por cento ou um por cento do orçamento do 
Município. Que hoje é de 130 milhões. Não pode se misturar um orçamento do 
Município de fazer obras, de trocar iluminação, de fazer a pintura das faixas de 
segurança, e fazer o asfalto, com o orçamento aonde as pessoas tinham a 
oportunidade de escolher as principais demandas do município. Aonde se ensinava 
com a prestação de contas. Aonde se dizia para todos os munícipes presentes 
aonde estava sendo investido o dinheiro público. O atual prometeu aqui. Manter e 
melhorar o orçamento participativo municipal. Orçamento participativo municipal. 
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Que tirô. Não existe mais. O que existe é uma Prefeitura em Ação. Sabem quando 
teve o mês passado na Santa Lúcia. Mês passado era julho. Foi realizado em 
outubro do ano passado. Ficaram oito meses sem fazer a Prefeitura em Ação. Ficou 
para a Prefeitura? Não. Não se organizaram e não fizeram. Passava-se todo ano em 
todas as comunidades, o prefeito, os secretários, o vice-prefeito ouvindo as 
comunidades. Todos os anos recebiam, as sessenta e seis comunidades, interior e 
cidade. Até agora não fizeram nem na cidade, quem dirá no interior. E ficaram oito 
meses sem fazer nenhuma.  
Espaço de liderança destinado à bancada do MDB . Pronunciamento Chimento. 
Cumprimentou os presentes. Bom, eu até nem ia falar também, mas diante de 
algumas colocações aqui, preciso me manifestar. Ouvindo o Vereador Anderson 
parece que no período deles foi tudo mil maravilhas. Olha, Anderson. Eu me 
desculpa. Josué, ano de 2013, relatório do Tribunal de Contas, seiscentos e poucos 
mil de devolução. 2014, trezentos e poucos mil. 2015, mais de quinhentos mil. 2016, 
mais de seiscentos mil reais. Olha, olhando os relatórios, já saiu do Iura de 2017 e 
2018 e os valores são bem baixinhos. Daqui uns dias nós vamos mostrar pra vocês 
aí. Pra vocês entenderem a diferença do que é administrar Marau. E aliás, em 2013, 
já foi julgado as contas do Josué, e tá lá pra ele paga. Daqui a pouco, Vereador, já 
que que tu não ajudou ele se defende, faz uma vaquinha e ajuda ele paga. Porque 
tá lá em dívida ativa do município. Então tá bom. De repente o Iura consegui fazer 
algumas coisas que tu teje dizendo aí que ele não faz. Quando vocês falam do 
orçamento participativo, mas eu me admiro muito o orçamento participativo de 
vocês. É muito falar. É muito fácil falar e não fazer. Tu já paro pra pensa quanto 
vocês fizeram do orçamento participativo? Quanto vocês pagaram do orçamento 
participativo nos quatro anos de vocês? Deu um milhão e duzentos. Olha quanto o 
Iura passou esse dois anos já de orçamento participativo. Ultrapassou um milhão e 
trezentos pras comunidades. Se quiserem vamos comparar. Pega, traz os números 
de vocês que nós trouxemos os nossos. Faz um pedido de informação que eu faço 
também. Podem fazer. Estacionamento rotativo. Vocês tiveram quatro anos pra fazer 
porque que não fizeram? Agora em dois anos vem aqui gritar de grosso, dizendo 
que o prefeito tá mentindo. Que só publica em rádio. E vocês quantas coisas 
publicaram. Olha esse jornalzinho aqui. Eu já vim uma vez falar isso aqui pra vocês. 
Vocês colocam aqui que receberam mais de vinte milhões de verbas. Eu consultei o 
portal da transparência e encontrei, no máximo, três, quatro milhões. Me traz aqui, 
me prove. Isso aqui que foi pago com dinheiro do Município. É fácil vim gritar grosso 
aqui. Só porque tu vai ser candidato o ano que vem. Parece que tu recebeu tudo. 
Parece não. Recebeu tudo do pai da mãe. Nasceu em berço de ouro. Vai trabalha 
como muita gente trabalhou. Não vive só no sustento dos pais. Era isso, Senhora 
Presidente. Muito obrigado.  Líder do Governo Vereador De Conto. Cumprimentou 
os presentes. O Prefeito manda hoje para esta Casa cinco projetos. O de numero 79 
em que autoriza o Poder Executivo firmar ao Termo de Fomento e repassar recursos 
a Associação Shobu-kan de Karate-Do. Nós já temos, até o mês passado, foi 
assinado mais um aditivo, com o Shobu-kan. Por que que agora está sendo feito de 
novo? Porque há um compromisso do município para sempre que puder, que tiver 
competições municipais, estaduais, nacionais ou mesmo internacionais, o município 
vai colaborar. E vai acontecer, agora, em Marau, a oitava edição das Olimpíadas 
Escolares do Karate-Do, do Estado do  Rio Grande do Sul. Organizado pela 
Federação Sul Rio Grandense de Karate-Do tradicional. Onde o projeto municipal vai 
participa. Marau vai participa com 330 alunos atletas. Então, eu acho que é 
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importante. Muitas outras cidades virão para cá. E Marau, então, acho que o 
municipio. Não é grande coisa que o Município vai investir, é mais na premiação. Foi 
acertado com o Karate. A premiação ficará por conta do Município. Não são troféus 
caríssimos. E Marau vai ganhar muito mais notoriedade com este acontecimento. O 
projeto de lei numero 80 ele altera o anexo do programa da Lei Municipal número 
5358, que é o nosso pluri.. plano plurianual , para incluir. Alterar o anexo da lei. 
Incluir para que se possa fazer uma aquisição de veículo para transporte de 
pacientes. Feita essa aprovação nessa Casa, o município terá condições, então, de 
estudar que tipo de veículo vai trazer para Marau. O projeto número 81 autoriza o 
Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos. Edital de chamamento público 
número 03/2019. No dia 07 e 08 de setembro, no parque Lauro Ricieri Bortolon, vai 
acontecer mais um encontro de exposição de fuscas e derivados e vai ser feito esse 
chamamento público, para a entidade que quiser ser a organizadora deste evento, 
desta.... manifestação naqueles dias, apresente o que.. como pretende fazer e tal e 
o Município vai selecionar aquele que melhor atender os interesses do Município. 
Serão repassados, para essa entidade que for vencedora, sete mil reais para fazer a 
organização. Também, nós temos um outro. Firmar parceria de repasses de 
recursos. Também Edital de Chamamento Público número 02, para organizar a 
Semana Farroupilha, de 07 a 22 de setembro. Então as entidades marauenses, 
CTGs, qualquer outra, também poderão entrar nesse chamamento público. Aquela 
que for vencedora, vai administrar os trinta e um mil reais que o Município vai pôr a 
disposição. E por fim, entra o projeto de lei n. 83 que dispõe sobre as diretrizes 
orçamentárias para o exercício financeiro de 2020. É a nossa LDO. Lei de Diretrizes 
Orçamentárias. Aonde não há valores, mas aonde o Município estabelece como vai 
se organizar para o orçamento que depois virá mais a frente, o LOA. Esse projeto  
tem que ser apresentado na Câmara até 1º de agosto. Ele deu entrada, aqui, no dia 
1º de agosto. Depois pelo trâmite tá sendo hoje. Mas na Câmara ele entrou dentro 
do que prevê a nossa Lei Orgânica. E nós temos até o dia 19 de setembro, se não 
me engano. 29. 09? Não! Nós temos até a semana seguinte. 16 né. Só que como.. 
nós temos que aprovar até o dia 09 , pra poder mandar no prazo para a Prefeitura. 
Porque não se atrasar esse prazo. ele é sagrado, tá na Lei Orgânica. E tem que ser 
cumprido. Se nós não pudermos aprovar até o dia 9, nós temos. Acho que é 15 de 
setembro né? Então desse período aí, nós teríamos que convocar uma sessão 
extraordinária. Mas acredito que não há problemas maiores em nós aprovarmos 
esse projeto, até o dia 09 para poder remeter em tempo útil para o Poder Executivo. 
Hoje caberá apenas à Presidente, ela já sabe disso mais do que eu, encaminhar a 
admissibilidade pra Comissão de Constituição. Comissão de orçamento, né. que terá 
cinco dias úteis para dar seu parecer e voltará na semana que vem, para depois ser 
encaminhado para discussão. Por enquanto só admissibilidade, Senhora Presidente. 
E era esses os projetos que o Poder Executivo remeteu para esta Casa nesta 
sessão. Muito Obrigado. Requerimento verbal Vereador Renan Borba. Senhora 
Presidente. Como líder da bancada, indico a colega Vereadora Marlei, nos termos do 
artigo 64, parágrafo 4º, para integrar a Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar 
Social. PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 078/2019 - Denomina de rua AUGUSTO 
GUION a rua A do loteamento Falkembach, bairro Borges. Encaminhado para: 
Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão Orçamento, 
Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; PROJETO DE LEI Nº 0079/2019 - 
Autoriza o Poder Executivo firmar aditivo ao Termo de Fomento e repassar recursos 
a Associação Shobu-Kan de Karate-Do. Encaminhado para Comissão de 
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Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão Orçamento, Finanças, 
Controle Externo e Infraestrutura; Comissão Educação, Saúde e Bem Estar Social. 
PROJETO DE LEI Nº 0080/2019 - Altera o Anexo de Programas da Lei Municipal nº 
5.358, de 30 de junho de 2017, que dispõe sobre o Plano Plurianual para o 
quadriênio 2018-2021. Encaminhado para Comissão de Constituição, Justiça, 
Redação e Cidadania; Comissão Orçamento, Finanças, Controle Externo e 
Infraestrutura; Comissão Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI 
Nº 0081/2019 - Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos - 
Edital de Chamamento Público nº. 03/2019. Encaminhado para Comissão de 
Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão Orçamento, Finanças, 
Controle Externo e Infraestrutura; Comissão Educação, Saúde e Bem Estar Social. 
PROJETO DE LEI Nº 0082/2019 - Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e 
repassar recursos - Edital de Chamamento Público nº. 02/2019. Encaminhado para: 
Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão Orçamento, 
Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão Educação, Saúde e Bem 
Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 0083/2019 - Dispõe sobre as diretrizes 
orçamentárias para o exercício financeiro de 2020. Pronunciamento Do Vereador 
De Conto.  Senhora Presidente. Caros colegas Vereadores. Apenas para ratificar ou 
confirmar. Eu esqueci de dizer que esse projeto depende de audiência pública. 
Então dentro desse prazo, nós temos também que prever o tempo para audiência 
pública, para ficar pronto até o começo do mês de setembro, dia 09, por aí. Era isso 
Senhora Presidente. Obrigado. Encaminhado para: Comissão Orçamento, Finanças, 
Controle Externo e Infraestrutura para emissão de parecer de admissibilidade; 
MOÇÃO Nº 0007/2019 - A Câmara Municipal de Vereadores de Marau, vem 
manifestar apoio à nomeação de mais efetivo para a Polícia Civil local, em especial à 
destinação de uma policial mulher para atuar junto a esta DP. Encaminhado para: 
Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; A Vereadora Presidente 
Josiane solicitou reunião da mesa diretora. ORDEM DO DIA: Proposições em 
Discussão Geral e Votação em Turno Único. PROJETO DE LEI Nº 0067/2019 - 
Denomina de Rua José Osvaldo Maculan a Rua “I” do Loteamento Villa Bella. 
Pronunciamento de Anderson Rodigheri. Senhora Presidente. Nobres colegas 
Vereadores. Assistência. Considero esses projeto muito importante. Que vem 
denominar ruas do nosso município. E posso até testemunhar isso da importância, 
que quando tinha 18 anos eu era vendedor de assinaturas do Jornal Correio 
Marauense. E depois fui vendedor de assinatura do Jornal A Folha Regional. E lá 
pudia observar a dificuldade de dar o endereço pros entregadores de jornal, quando 
vendia assinatura, porque era Rua A, era Rua B, era Rua C. Então ter a 
denominação duma rua, além de prestar uma justa homenagem de uma pessoa que 
tem a sua história no Município, ele vem facilitar que a entrega do jornal, que a conta 
da água, que os correios possa fazer um trabalho de melhor qualidade. E quando o 
projeto envolve uma pessoa de denominação do Seu José Osvaldo Maculan, se 
torna mais importante ainda esse projeto. Porque contribui com o Município. Foi um 
grande lider comunitário, principalmente lá no seu bairro, no bairro Guadalupe. Aqui 
diz no seu histórico que sempre foi uma pessoa prestativa. Uma pessoa generosa e 
também possuía uma boa comunicação. E dali surgiu, sem dúvida alguma, o dom do 
seu filho comunicador, José Maculan. Que além da boa comunicação, herdou do pai 
o serviço à comunidade, a generosidade. Porque a gente percebe nos seus 
programas, e que são muitos, na Tua Rádio Alvorada, que busca sempre auxiliar as 
pessoas. Então, parabenizar o Vereador Marciano Aguirre, pelo excelente projeto, 
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pela denominação desta rua. Que certamente vai perpetuar o nome do Seu José 
Osvaldo Maculan no mapa e na história do Município de Marau. Obrigado, Senhora 
Presidente. Pronunciamento do Vereador Jair Roy.  Cumprimentou os presentes. 
Primeiro lugar quero parabenizar, aqui, o Vereador Marciano Aguirre, por denominar 
esta Rua I do Loteamento Villa Bella, com o nome de José Osvaldo Maculan. 
Confesso que não tinha tanto, muita ligação com seu pai, José Salvador. Mas 
contigo, conheço a vários anos. Sei do seu trajeto de vida, de sua idoneidade. Mas 
dizer aqui que com certeza, Vereador Marciano, um projeto desta magnitude vem a 
melhorar todos os seguimentos do nosso Município. Ainda mais quando se fala de 
José Osvaldo Maculan. Dizia aqui no seu histórico, embora uma pessoa simples, 
mas uma pessoa generosa, uma pessoa que prestava serviço à comunidade. E 
essas pessoas não precisa ser... José Maculan. Às vezes, ter dinheiro ou ser uma 
pessoa famosa. É dessas pessoas que nós temos que valorizar aqui. As pessoas 
simples, as pessoas (inaudível), as pessoas que fazem o bem pra comunidade. E 
essa rua, com certeza, vai estar bem representado. Vai ter lá uma plaquetinha com o 
nome do Seu José Osvaldo Maculan. Que quando você, teus familiares passarem 
por lá, vão poder ver e vai ficar na história de Marau. Uma pessoa que contribuiu, 
sim, e muito para o desenvolvimento do nosso Município. Era isso, Senhora 
Presidente. Muito Obrigado. Pronunciamento do Vereador De Conto. Senhora 
Presidente. Caros colegas Vereadores. O público já saudado. A bancada do PMDB, 
do MDB, parabeniza o Vereador, ora licenciado, Marciano Aguirre, por ter 
apresentado esse projeto. Nós sabemos da importância que é apresentar um nome 
para fazer parte duma rua de Marau. É um preito que fica. É um preito, né. Pleito é 
eleição. Pra toda vida. E certamente pessoas que não conhece, perguntarão: “mas 
quem era José Osvaldo Maculan?”. E as pessoas dirão. Até o professor Francisco 
Bernardi fez um livro, parece que tá partindo para o segundo volume. Na época as 
ruas que existiam, até aquele momento, ele escreveu. O nome do livro é “As Ruas 
de Marau”. E ele pega rua por rua e dá um pequeno histórico. Então, acredito que 
ele. Eu ouvi falar que ele estaria fazendo o segundo volume. Se ele por acaso não 
pretender mais fazer, algum outro historiador poderia fazer. Porque ajuda, inclusive, 
as pessoas saberem  quem é a pessoa. E é certo que o nome do seu José Osvaldo 
ele está bem aquinhoado. E Marau não pode, não vai sentir vergonha nenhuma de 
ter escolhido esse nome. E mesmo a gente vê, pelo filho dele, que a gente conhece 
a mais tempo, com quem a gente convive, né. Muitas vezes se batia um papo, agora 
não tem mais tanto tempo né, Maculan. Mas é o caráter do filho espelhado no 
caráter do pai. Então, parabéns ao Marciano por ter apresentado. E não sei se mais 
alguém da bancada quiser falar, mas a bancada do MDB voto com orgulho esse 
projeto. APROVADO por oito votos favoráveis. PROJETO DE LEI Nº 0069/2019 - 
Denomina de Rua Aurélio Scandolara a Rua “N” do Loteamento Villa Bella. 
Pronunciamento do Vereador Jair Roy. Obrigado Senhora Presidente. Também 
fomos procurado pelo Francisco. Francisco Scandolara, que no momento acho que 
não se faz presente. Que ele gostaria muito que fosse colocado o nome de uma rua 
no nome do pai dele. E lendo aqui, também, o histórico do pai do Seu Francisco, 
Seu Aurélio Scandolara. Teve uma bela história de vida, aonde ele foi natural de 
Nova Alvorada. Saiu novo. Foi pra Santa Catarina. Depois voltou a essa cidade, nos 
anos de 1945. Vindo de lá, o histórico diz aqui que residia na pensão dos Pissolatos. 
Eu não tenho essa lembrança, porque não tava aqui ainda. Mas é uma pessoa que 
muito contribuiu com o município de Marau. Trabalhou por mais de trinta anos no 
Frigorífico Borela. E tem uma.. construiu família, teve uma história bonita aqui no 
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nosso Município. E era um desejo da família. E além do mais, vem sempre a 
beneficiar o nosso município, como já falamos anteriormente aqui, pra Correio, pra 
localização. Então passa aqui a Rua N do Loteamento Villa Bella se denominar de 
Aurélio Scandolara. Era isso, Senhora Presidente. Agradeço. APROVADO por oito 
votos favoráveis. PROJETO DE LEI Nº 0071/2019 - Denomina de rua Isadora 
Ferreira a rua A do loteamento Felicidade no bairro Guadalupe. A Presidente 
Vereadora Josiane passou a presidência ao Vice-Presidente Vereador Zigomar 
Zanin, o qual assumiu os trabalhos. Pronunciamento da Vereadora Josiane. 
Obrigado, Presidente Zigomar Zanin. Me manifesto, neste momento, pela proposição 
deste projeto, a qual me senti muito lisonjeada quando a Marina me procurou, né, 
pra nós nomearmos essa rua, referendo aí a Isadora. Essa noite é uma noite bem 
especial, porque nós estamos homenageando várias famílias. Às vezes os 
vereadores são taxados por só nomear ruas, mas um momento como esse é tão 
importante, porque vai ficar eternizado na história do nosso Município. Histórias 
como a Isadora, como do Scandolara, como do Maculan. E a gente, todos os 
vereadores, se sente lisonjeados quando são escolhidos pra fazer esse momento 
que é muito especial, não só pra nós vereadores, mas pra nossa comunidade. 
Acredito que teremos os votos favoráveis dos meus colegas Vereadores. Mas eu 
gostaria de ler, aqui, um historicozinho da Isadora, que a Taís nos enviou e que 
chama muito a atenção. Ele é muito bonito. Isadora Ferreira nasceu em 18 de 
novembro de 1996, filha de Leonir Stolfo Ferreira, Maria Jucélia Ferreira, e irmã de 
Thaís Ferreira. Passou por muitos problemas de saúde quando criança, e de uma 
grave convulsão sobreviveu milagrosamente e sem sequelas, contrariando os 
protocolos médicos da época. Sempre foi uma menina muito carinhosa. Não tinha 
medo de demonstrar o quanto amava cada um. Beijava, abraçava, estrucava, como 
ela mesmo dizia. Sonhava em ser pintora, adorava escrever e bater fotos. Quem 
sabe já soubesse o quanto era especial e o quanto precisava deixar seus registros. 
Era linda! Foi rainha da sua Escola Charruas, mas não aproveitou todo reinado 
porque partiu logo em seguida. No dia 31 de maio de 2009 nos deixou. Um grave 
acidente de carro levou sua mãe e dias depois ela também. Com apenas 12 anos de 
idade, tinha toda a vida pela frente. Mas e que egoísmo seria o nosso achar que 
esse ser tão iluminado deveria ficar somente aqui? Isadora foi um anjo que desceu 
por um breve tempo nessa terra. Talvez não tenha conseguido resolver tudo que 
precisava, mas soube deixar um pedacinho dela em cada um de nós. Vai. Mostre a 
sua luz por onde passar. Continue iluminando o mundo todo. Essa rua não tem 
somente o seu nome, ela tem toda a sua energia e aquele brilho inconfundível 
chamado Isadora Ferreira. Gostaria, então de pedir aos meus colegas Vereadores a 
possibilidade de nós  votarmos a favor dessa rua. E muito obrigada Marina e a 
família da Isadora, que me  proporcionaram este momento que é muito especial pra 
mim quanto vereadora e para todos nós. Obrigado Presidente Zigomar Zanin. O 
Então Presidente Vereador Zigomar Zanin, devolveu a presidência à Vereador à 
Josiane Bedin, a qual deu seguimento aos trabalho. Pronunciamento do Vereador 
Anderson Rodigheri. Senhora Presidente. Colegas Vereadores. Assistência. Eu 
sou vereador desde 2001. Estou no meu quarto mandato. E nesse quinze anos eu já 
fiz, aproximadamente, dois mil pareceres de projeto de lei. E quando me deram a 
relatoria desse projeto e fui ler aqui o histórico. E fui ver de quem se tratava e a 
Daiane tava comigo na bancada. Eu disse como é que eu vou relata? Como é que 
eu vou fazer um parecer dum projeto desses, quando eu vi a idade da menina e 
depois eu fui identificá-la e quem se tratava. Então não foi fácil né. E não é fácil 
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encontrar as palavras nem escrevendo no parecer, quem dirá aqui falando. Meu 
filho, em breve, fará doze anos. Então, é inimaginável a dor que deve ter se passado 
na família. Mas como diz o relatório é.. seria um egoísmo, né, um ser iluminado, um 
anjo. Então lá tá num lugar melhor. Poderíamos, já, outros vereadores terem feito 
esse projeto. Mas aqui tava destinado, ali no fracionamento felicidade. E não tenho 
dúvidas que os moradores da Rua A terão o maior orgulho de quando pedirem 
“aonde você mora? Eu moro lá na Rua Isadora Ferreira”. Porque é um anjo , que 
está no céu. E certamente de lá continua abençoando a sua família toda. Então, a 
gente fica, às vezes, orgulhosos, faceiros de votar projetos. Quando Seu José  
Maculan, 88 anos né. Então votar um projeto desse também não é fácil. Mas a gente 
sabe que vai ficar ali, além da lembrança e no coração dos familiares, ficará na 
lembrança dos marauenses com a denominação desta rua. Fazendo esta justa 
homenagem, a qual parabenizo a Vereadora Josiane e os familiares por terem 
procurado a Vereadora Presidente, que nos dá orgulho de votar e fazer parte da 
votação desse projeto. Obrigado, Senhora Presidente.       
Pronunciamento do Vereador De Conto. Senhora Presidente. Caros colegas 
Vereadores. Eu sempre digo que pra mim, quando são dados nomes de ruas aí, 
homenageados pessoas. Que por ser o mais idoso da turma, eu sei um pouco da 
história. Com as crianças, com os adolescentes eu já tenho mais dificuldade, muitas 
vezes eu pergunto. Vejo rapazes, moças até mais adolescentes, pergunto “de que 
família”, pergunto pra uma pessoa minha conhecida “de que família, quem são os 
pais, os avós?”. Tenho essa dificuldade. Então não me lembro de ter conhecido a 
nossa homenageada de hoje, a Isadora. Mas baseado no que você colocou. Eu sei 
que você tem sensibilidade, Presidente. E Vereador, que você apresentou isso como 
vereador. Baseado no que você sentiu ao apresentar esse projeto. Também nas 
palavras do Vereador Anderson ao fazer a relatoria, não resta dúvidas de que 
estamos homenageando uma pessoa especial. Por exemplo, Aurélio Scandolara, eu 
me lembro, minha mãe. A esposa dele era costureira de roupas da minha mãe. E 
mesmo morando em Passo Fundo, minha mãe se deslocava de Passo Fundo pra 
cá, pra muitas vezes encomendar o vestido do tipo que a mãe gostaria que fizesse. 
Então, Seu Aurélio eu já tinha um conhecimento maior. Mas basta. Isso que você 
colocou. O que o Anderson, né, colocou que era uma criança carinhosa e alegre. 
Que foi escolhida rainha pelos seus colegas de escola. É sinal que ela despontava e 
talvez no meio de tantos nomes. E são já milhares de nomes, se não chega a mil, 
anda perto aqui em Marau. Todas de pessoas mais de idade. Está na hora, também, 
de lembrarmos de um nome de algum anjo para homenagear em nossas ruas. Era 
isso, Senhora Presidente. Obrigado. Pronunciamento da Vereadora Adriela. 
Cumprimentou os presentes. Dizer que sempre que voto um projeto de rua, a gente 
sabe que tem muito sentimento. Além de todo o histórico, além do real objetivo que é 
de facilitar correios, águas, luz, telefones, enfim, a localização das ruas, existe toda 
uma história de vida. Existe uma história de vida por trás desses nomes que nos 
fazem sentir ainda mais feliz. Eu sempre que voto uma rua, eu saio daqui mais 
motivada, posso dizer assim. Porque aqui a gente valoriza pessoas que fizeram 
história e que foram importante pro nosso Município e que a gente precisa sim, 
eternizar o nome destes bravos lutadores aí que passaram por aqui. A gente sabe 
que as famílias Scandolara e Maculan são famílias tradicionais aqui do nosso 
Município. E isso explica o porquê destas famílias terem tidos seus objetivos 
alcançados. E de uma forma muito especial, aqui, eu digo agora Maculan pra você, 
que acompanhando teu trabalho, teu comprometimento, a gente entende a família 
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que você teve. Parabéns pelo teu pai e que fique aí como lição pra continuar essa 
nossa jornada. Hoje, de uma forma muito especial, então, falar um pouquinho da 
Isadora. Conheci a Isadora também. Foi rainha da nossa Escola Charruas. Aqui 
temos a professora Sidônia, a professora Loreni. Como é bom falar de pessoas que 
fizeram história, porque ela passou pouco tempo aqui na terra. Doze anos se você 
vai vê. Mas ela deixou um legado. Ela fez a diferença onde ela esteve. E isso pra 
nós é muito importante. Então, com certeza, viver até os doze anos ou viver até os 
oitenta e oito anos a gente não quer perder ninguém, porque nós não estamos 
preparado pra isso. Mas a gente sabe que é inevitável. Já que é inevitável, então 
vamos valorizar quem fez a diferença, quem  foi bom nesta terra e quem pode nos 
servir de exemplo. Que hoje, então, seja um dia sim, de comemorar por estas 
pessoas. Pela oportunidade que nós tivemos de aprender com essas pessoas no 
tempo em que estiveram aqui conosco. Parabenizar as famílias. Parabenizar a 
Presidente Vereadora Josiane pela iniciativa. E com certeza terá o meu apoio 
favorável por entender que estas pessoas precisam, sim, ser valorizadas aqui na 
casa do Povo, no Poder Legislativo. Pronunciamento do Vereador Zigomar Zanin. 
Saudou os presentes. É muito difícil falar dum momento tão importante como é. 
quando a gente vai fazer uma homenagem e proveito saudar o Maculan, meu amigo. 
Optei por falar em um único momento. É... Falado e dito, Maculan. A História do teu 
pai tá retratado a pessoa que tu és. Parabéns. Parabéns também à família 
Scandolara. Mas quando leram a história da menina Isadora. Nós que perdemos 
uma menina há pouco tempo. A gente sabe, Vereador Anderson, aquilo que a 
família tá passando. Parabéns, Marina que está morando nesta rua. Saiba que tão 
de mão dada nossos anjo lá. Nós também tamo sentindo isso, pai, todos os dias. 
Não tem palavras. Não tem palavras. Quando a gente perde uma pessoa. Perdi meu 
pai, a minha mãe, mas quando a gente perde um anjinho que tava começando a sua 
história, a dor é imensurável. Parabéns a cada Vereador que fez a proposição. 
Parabéns Vereador Marciano. Parabéns Vereador Jair Roy. E parabéns Presidente 
por ter colocado o nome desse anjo numa rua que, com certeza, cada lágrima nossa 
derramada é dois, três, dez sorriso dela, como ela dava pra nós, como ela...  não 
tinha momentos pra Isadora sorrir. Então, quero deixa aqui. Pedir desculpa pelo 
momento de emoção meu também. Parabéns a todas as famílias. Pronunciamento 
do Vereador Edgar Chimento. Senhora Presidente. Senhores Vereadores. Eu 
também, aqui, quero da mesma forma aqui, quero parabenizar aqui o Vereador 
Marciano Aguirre pelo projeto ali da... do José Osvaldo Maculan. Quero parabenizar 
a família também, pois agora também vai ter o nome do seu pai, Zé, como nome de 
rua. E sem dúvida nenhuma, pelo histórico que leram aqui, um grande trabalho 
desenvolveu pela comunidade aí tá. A família. Parabenizar o Vereador Jair Roy, 
também, pela escolha da família Scandolara pelo nome de uma determinada rua 
também e também pelos valorosos valores que essa família teve aqui, enquanto 
estava em nossa comunidade. Quero parabenizar à Josiane Bedin. Josiane, acho 
que importante aqui, pra quem conheceu a Isadora. Eu também conheci ela. E a 
família Ferreira, aqui. Acompanhei aquela época, Ferreira, em que aconteceu o 
acidente. A expectativa de que ela pudesse sair viva do hospital. Então, sei também 
dessa dor aí que vocês estão sentindo. Também perdi uma cunhada com quatorze 
anos de idade, mas que, às vezes, a vida nos prega algumas peças. Enfim, pra 
quem fica, acho que é importante lembrar esse tempo que ela esteve conosco aqui. 
E que viveu em paz e que viveu bem com toda a sua família. E agradecer, então 
todo esse período aí, tá. Era isso,  Senhora Presidente. Muito obrigado. APROVADO 
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por oito votos favoráveis. Justificativa de voto Vereador De Conto. Senhora 
Presidente. Só pra lhe perguntar se foi uma feliz coincidência ou foi premeditado ter 
escolhido bairro Felicidade pra dar o nome. Que pelo que falaram da história dessa 
menina, ela representava felicidade. E pra mim, acho que foi uma coincidência? 
Então... Deus conduz as mãos da gente pra determinados lugares. Era isso, 
Senhora Presidente. Obrigado. PROJETO DE LEI Nº 0073/2019 - Autoriza o Poder 
Executivo Municipal a efetuar a abertura de crédito especial no orçamento do 
Município de Marau para o exercício financeiro de 2019. Pronunciamento do 
Vereador Anderson Rodigheri. Senhora Presidente. Colegas Vereadores. 
Assistência. Esse é um projeto que abre crédito especial no orçamento do Município 
de Marau. é encaminhado aí pelo  governo do estado, através da consulta popular. 
Que dá oportunidade aos marauenses de votarem, seja pela internet, que foi o meu 
caso, ou então em urnas itinerantes.  E quanto mais tiver votos  nos municípios mais 
são os repasses. Quem escolhe as demandas, a qual quer a entrega desses valores 
é uma comissão. O Vereador De Conto por anos fez parte. Nós participamos, 
também, da ultima, que inclusive foi aqui na Câmara Municipal. Quem vem o 
Coredes  participar e sugerir essas melhorias pros municípios. É exemplo do que 
acontecia no orçamento municipal participativo, onde os moradores escolhiam uma 
demanda do município e depois uma demanda local. Na consulta popular, que é o 
orçamento do estado, as pessoas optam. Votam em uma demanda do estado e 
também as demandas do município e da região. E Marau esses recursos virá aqui 
para o Projeto Olho Vivo. Cinquenta e quatro mil e quinhentos será destinado pro 
Projeto Olho  Vivo. Tem cento e três câmeras ou cento e seis câmeras. Sei que foi 
colocado mais de cem no governo anterior e no atual  governo foram colocado duas. 
Então é importante  que esse recurso venha ajudar para que o vídeo monitoramento 
possa ser expandido, também, para os bairros da cidade, assim haja um controle 
ainda maior da criminalidade. Também dez mil na área da saúde.  Depois mais trinta 
e um mil para habitação. Acho que foi feito mais de quarenta ou sessenta de 
habitação de interesse social na administração passada. Acho que nessa foi feito 
duas habitação de interesse social. Então acho que esses valores de trinta e um mil, 
trezentos e cinquenta que vem do governo do estado poderá, certamente, ajudar né, 
na construção  de mais casas de interesse social. Que é aquele para as famílias de 
baixa renda. É, esses são os recursos que vem do governo do estado. Então, a 
abertura de crédito nesse projeto, ele é importante e terá o voto favorável deste 
Vereador. Obrigado, Senhora Presidente. APROVADO por oito  votos favoráveis. 
MOÇÃO Nº 006/2019 - APOIO AO PROJETO DE LEI Nº 293/2019, O QUAL VISA 
CESSAR À COMPLEMENTAÇÃO DO ICMS-ST. Pronunciamento do Vereador 
Jair Roy. Obrigado Senhora Presidente. Encaminhamos essa moção de apoio ao 
projeto. Esse projeto  293/2019, que tá tramitando na Assembleia Legislativa. Nós 
fomos procurados por escritórios de contabilidade locais, aqui de Marau. E eu  
pessoalmente fui até o Escritório Segala, aonde nos colocavam que hoje essa 
tributação de ICMS, após um decreto publicado do Ex-Governador do Estado,  
Sartori. O Decreto 54308 do dia 06, que ele publicou e foi autorizadas as cobranças 
desse ICMS no dia 07/11/2018, se tornou muitos produtos com um encargo a mais 
de ICMS. Dizia a contadora Vanessa Segala um exemplo. O produtor vende arroz lá 
pro atacadista. Já é cobrado uma quantia de ICMS. Após esse decreto, o atacadista 
vende pro mercado. O mercado vai ter que tributa mais uma porcentagem em cima. 
Um exemplo só. Como é arroz, como é carne, como é feijão, como é inúmeros 
produtos,que além dessa tributação. Além dessa tributação, eles têm uma 
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dificuldade enorme na questão contabilidade. Então, é o estado inteiro fazendo isso: 
Pedindo que o Governador se sensibilize, que possa derrubar esse decreto. Porque 
essa lei que está sendo estudada junto à Assembleia possa ser concretizar e 
efetivamente isentar mais um imposto que, automaticamente, será repassado ao 
consumidor. Então, a gente pede a colaboração aqui dos colegas, pra que a gente 
possa encaminhar, Senhora Presidente, em seguida ao Governo do Estado e à 
Assembleia Legislativa. Obrigado. APROVADO por oito votos favoráveis. 
INDICAÇÃO Nº 0015/2019 - Sugere ao Poder Executivo Municipal que realize 
complementação asfáltica em toda a extensão da Rua Luiz Oltramari no Bairro 
Ângela Borella. Pronunciamento do Vereador Jair Roy. Obrigado Senhora 
Presidente. Encaminhei. Primeiro, agradecer aqui ao Vereador Marciano pela 
relatoria. Encaminhei, realmente, essa indicação. Quem passa nessa rua Luis 
Oltramari, realmente vê que há uma necessidade de fazer essa manutenção, esse 
melhoramento. Seguido moradores falam que carros batem a parte da frente. É 
bem... realmente, tá precisando. Espere que o Executivo possa dar uma atenção 
especial. Obrigado. APROVADO por oito votos favoráveis. EXPLICAÇÕES 
PESSOAIS: Utilizaram o espaço das Explicações Pessoais os vereadores. 
Pronunciamento do Vereador Jair Roy. Saudou os presentes. Na última sessão 
eu ocupei essa tribuna pra falar um poquinho dos acontecidos. Do que acontecia 
com a administração. Dos pedidos que eu fiz junto a essa Casa. Hoje, Colega 
Vereador De conto rebateu. Colega Vereador Chimento rebateu. Mas aquilo que a 
gente é cobrado lá fora, a gente vem aqui e fala. Não inventamo nada. Falamo que 
aquilo que acontece. E orçamento participativo, embora essa administração, não 
valoriza, era um grande projeto. Se podia ouvir a comunidade. Se podia ir lá na 
comunidade, fazer uma prestação de contas. Como falou o Vereador Anderson aqui, 
oito meses que não faziam mais. Mas é mantido é orçamento participativo. E que tá 
no plano de governo e que existem gravações nos comícios que era feito, que o 
Prefeito atual dizia o seguinte:”nós vamo melhora o orçamento participativo. Nós 
vamo aumenta, amplia o orçamento participativo”. E eu só falei  que não tá sendo 
feito. E o Vereador veio aqui dizer que é outro programa, que tá sendo feito de outra 
forma. Se passa onze meses sem ir no bairro. Aí quando se faz. Era pra sair no 
Bairro Santa Izabel esse fim de semana. Orçamento para todos como é dito. Sabe 
porque que ia ser feito lá? Porque foram feito três ruas. E que tava muito frio e não 
se pode faze. Vocês sabiam que essas ruas que foram feitas lá, é feita com dinheiro 
financiado. Dezessete milhões é financiado, com dois anos de carência e pros 
próximos quatro prefeito pagarem. Isso eles não vem fala aqui na tribuna. Tem que 
vim, Chimento! Tem que dize!. Você tem que dize na tribuna o porquê que foi feito 
um cargo de trinta horas só pra ti! Com o salário maior, só menos do prefeito. Tem 
que fala isso pra comunidade! Tem que esclarece. “Não, eu vou lá pra Prefeitura, 
mas eu tenho que trabalha trinta horas, porque eu tenho que presta serviço em 
outras prefeitura.” Isso não falam, mas é muito fácil vim aqui te critica “porque você é 
candidato a prefeito”. E você é um candidato que não tem capacidade pra isso. Eu 
não preciso falar no individual. Questão de ordem Vereador Anderson Rodigheri. 
Tá havendo interrupção do Vereador  Chimento no pronunciamento do Vereador Jair 
Roy, como fez no meu. E quando ele deferiu as suas ofensas, ninguém o rebateu  
em momento inoportuno. Então, que seja mantido essa questão de ordem, Senhora 
Presidente. Presidente Josiane. Por favor, Vereador Chimento, se detenha. 
Questão de ordem Vereador De Conto. Há pouco o Vereador Anderson soprou pra 
ele e não reclamou. Quer dizer, tá selecionando quem pode interromper. Então, ou 
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reclama de todos, ou não reclama de nenhum. Presidente Josiane. Por favor, 
Vereador Roy, prossiga o seu discurso e peço aos colegas que se mantenham cada 
um no seu local. E peço, também, ao Carlos que reponha o tempo que foi perdido do 
Vereador Jair Roy do seu discurso. Pronunciamento do Vereador Jair Roy. Aqui 
nessa Casa é comum falar uma coisa e fazer outra, a exemplo do Vereador De 
Conto: “temo que mante a postura, temo que...”. Mas ele faz o contrário. O Chimento 
faz o contrário. Se eu tô falando mentira que foi feito um cargo só pro gerentão, 
como diziam, aí eu retiro aqui. Foi feito sim. Contra a nossa vontade, ma foi feito. E o 
Chimento ficou até esses dias lá na Prefeitura e agora voltou  pra cá. Mas foi feito 
um cargo especial pra ele, na mudança de governo. Quanto aos apontamentos do 
Ex-Prefeito Josué, vocês sabem muito bem que teve mais de quinhentos mil reais 
que foram feito de apontamento de repasse pra cuida da saúde do povo de Marau. 
Quem sabe foi feito de forma equivocada, ma não foi desviado, como foi desviado 
na administração passada. Onde a réu falava que foi. Ela. Quando foi interrogada 
pela justiça, dizendo: “Você fazia sozinha o livro caixa, onde era desviado?”. Quando 
foi desviado quase setecentos mil reais da administração Zanchin. E ela dizia assim: 
“Não! Era subordinada ao Chimento e ao Roncato”. Tá escrito. Vai vim aqui alguém 
dize que não sabiam que a justiça já definiu tudo. Agora me digam vocês se esse 
dinheiro voltou pros cofres públicos? Não voltou mais, e nem vai voltar. Essas coisa 
ninguém fala. A comunidade, às vezes, não sabem. Mas é verídico. É verídico. 
Dezessete milhões se financiou agora a pouco. O Prefeito Iura foi aprovado aqui. Eu 
votei contra. Vocês sabem quanto vai ser pago de todas essas obras que todas tão 
passando por aí, que é avenida, que é nos bairros. Se sabem quanto vai custar pros 
cofres do Município? Com certeza mais de trinta e cinco milhões. Quinze anos pra 
pagar. Quando se anuncia na rádio, tem que dize: “obra na Rua tal financiada com 
prazo de tanto”. Tem que dize. Senão só se faz mídia pra beneficiar alguém. Eu 
acho ridículo. A comunidade tem que sabe que essas obras são financiadas sim. 
Que se gasta mais, até o momento, de dois milhões e meio de mídia. É só ligar a 
rádio. Liga a rádio do Carlito, liga a rádio da Alvorada. Nada contra as emissoras. 
Mas se gasta muito com publicidades. Cos jornais locais. Ou será que dois milhões e 
meio não dava pra comprar remédio na farmácia? Tem que administrar melhor o 
dinheiro. E financia menos. Por que que o nosso estado tá nessa crise? Será que é 
de hoje? Vem vindo a trinta, quarenta anos. Empréstimo em cima de empréstimo. 
Bola de neve em cima de bola de neve. O que que acontece? Valor de investimento 
zero. Só se investe com dinheiro financiado. Que tá errado. Temos que administrar 
melhor o nosso Município. Gastar melhor o nosso dinheiro. Ou será que não tem 
poder de investimento nenhum o nosso Município, com orçamento de cento e trinta e 
oito milhões? Cento e trinta e oito milhões, provavelmente passará isso. Nós temos 
que financiar dezessete milhões. Mas se fosse num período de quatro anos, seis 
anos. Quinze anos pra pagar. Faço um desafio: saiam na rua e peçam pras pessoas 
“essas obras que tão sendo feitas, vocês sabem como estão sendo feitas?”. Elas 
vão dizer o seguinte: “ah, é da Prefeitura”, a grande maioria. “É financiada ou com 
recurso próprio?”. Já pesquisei vários. Dizem que é com dinheiro de fora. Mas veio 
de fora mesmo. Dos banco pros próximo quatro prefeito pagar. Pronunciamento do 
Vereador Anderson Rodigheri. Senhora Presidente. Nobres Colegas. Assistência. 
Até estava comentando aí com o Vereador Renan que nem valeria a pena subir 
nessa tribuna para rebater o que foi dito pelo Vereador Chimento. Confesso que até 
nem vou. O Vereador Roy já fez com muita propriedade. Eu acho que até não 
interessa pra ninguém que está aqui. Mas eu não nasci em berço de ouro. Tinha 



 16 

pessoas que aqui, que me conheciam e conhecem meus pais, desde quando eu era 
muito pequeno. Meu pai é filho de padeira, porque o vô faleceu muito cedo, né 
Vereador De Conto, há quarenta e três anos atrás. A minha vó teve problema na 
coluna e de ostoporose de tanto carrega saco de farinha, pra faze o pão numa 
época bem diferente de agora. A minha mãe é filha de sucateiro, Seu Odolir Poli. 
Quando casaram, até que eu tinha quatro anos de idade, nós morávamos junto com 
a vó, porque o meu pai veio pra me ver nasce e pra batiza, porque estudava lá em 
Pelotas. E a faculdade quem pagava era os irmãos, que faziam rachão lá e pagaram 
a faculdade do pai, que se tornou servidor público que todo mundo sabe o salário. E 
se hoje construiu um pequininho patrimônio foi por causa de muito trabalho. Trinta e 
cinco anos de serviço público e particular. Fez alguns loteamentos junto com o Zanin 
e tal. E pagamos. Até os quatro anos morava com a avó. Depois fomos pagar 
aluguel. E depois o pai conseguiu financiar e pagou por trinta anos a primeira 
moradia. Eu comecei trabalhar com dezoito anos. Trabalhei na assessoria de 
impressa da Prefeitura por oito meses. Saí. Pedi pro Ex-Prefeito Romanini pra sair, 
porque eu queria fazer cursinho pré vestibular, pra conseguir passar no vestibular, 
porque na época o Direito era muito mais difícil do que é hoje. Mas logo em seguida 
eu me tornei vendedor de assinatura de jornal, porque  na prefeitura tinha 
expediente de quarenta horas semanais, não tinha de trinta, Vereador Roy. Mas eu 
não vou responder. Eu não quero acusar de volta. E daí da Prefeitura. Mas como 
vendedor de jornal eu consegui. Ganhava comissão e daí estudava no cursinho. 
Conseguia pagar o cursinho. E olha, fui um grande vendedor. E depois do jornal  A 
Folha Regional. E .isso me aproximou de muitas  pessoas, porque eu ia em todos os 
bairros vende jornal e fiquei conhecendo pessoas e acabei ganhando votos,  
também, por causa disso. E me elegi vereador. Daí eu não tenho culpa né. Vereador 
é uma profissão. É um trabalho, não é profissão, porque a minha profissão é 
advogado. É um trabalho muito importante de serviço da comunidade. Procurei ficar. 
Um ano e três meses eu não.. não fiquei aqui nessa Casa, que eu fui secretário 
municipal. Mas procurei ter a minha atividade parlamentar. Sou advogado há nove 
anos. Me dedicava até 2016, praticamente, exclusivamente na política, fazendo a 
minha função aqui de Vereador. Há três anos mais ativamente na condição de 
advogado. Muito bem, né. Tô contente com essa minha profissão. Então, desde 
muito cedo, trabalhei. Nas nasci em berço de ouro. Apenas para que fique nos anais 
da Casa. Nas atas desta Casa que aquilo que me foi dito, até tudo o que disse antes 
a gente sabe que é do jogo. Um fala aqui, o outro fala lá, né. Um defende um lado, o 
outro defende o outro. Mas aí aquela última frase eu precisava ter. Mas essa 
responder aqui, porque esses ataques pessoais a gente sabe o porquê. E eles vão 
se tornam mais efetivos, mais reiterados, de agora em diante. Mas nós iremos 
responder a cada um deles. Obrigado Senhora Presidente. Espaço de liderança 
destinado à bancada do MDB. Vereador De Conto. Senhora Presidente. Caros 
colegas Vereadores. Público presente. Vereador Roy foi feliz. Diz vão lá na Rádio 
Vang e vão na Rádio Nova.. Rádio Alvorada. É porque se na administração deles 
fosse na Vang, deu novecentos e oitenta reais em quatro anos. Vão ver na  outra 
rádio quanto ele gastou. Mas foi gasto aqui em Marau, com marauenses. Ele só não 
explica a empresa de Porto Alegre. Que não sei que critérios usaram pra pagar pra 
uma empresa de Porto Alegre dez mil reais por mês. Que empresa era... que 
imprensa era essa em Porto Alegre? Sabia ser melhor que  a imprensa de Marau? 
Tinha que apelar  pra Porto... Explique isso Senhor Vereador. A prefeitura assinou 
um novo contrato para recolhimento de galhos e serviço de recolhimento de móveis. 
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Na administração anterior, se gastava quase, mais do que o dobro do que tá sendo 
gasto agora. Eu não vou me deter, porque só tenho cinco minutos. Mas neste painel 
aqui, está o que representa a economia nos quatro anos de governo do Prefeito Iura. 
Quase seis milhões de reais. Um milhão, quinhentos e quarenta e cinco por ano. E 
vem falar  que Marau depende só de empréstimos. E os empréstimos que o Josué 
fez que vão vencer em 33. Vão ser pago agora? Qual foi o Prefeito de Marau que 
não pediu empréstimo? Qual o prefeito de Marau que não dependeu de verbas 
externas? Qual é o milagroso. Me traga o nome desse milagroso que não apelou.  
Vereador, o senhor faz empréstimo pra levar sua empresa adiante, o senhor sabe 
que vai pagar juro, mas o senhor lucra e consegue avançar. Por que que a 
Prefeitura tem que ficar restrita apenas aquilo que os senhores querem que façam? 
Pra depois ir no bairro “olha essa rua foi asfaltada, aquela rua, a tua não foi”. Sabe 
por que que o Vereador Roy queria e fez duas vez pedido de providência lá na 
Câmara, na Prefeitura. Que ele fez como cidadão e não como Vereador, porque ele 
não fez através da Câmara. Eles tão chegando nas casa e dizendo: “olha, o Prefeito 
tá fazendo. Você vai ter que pagar”. Ele queria um pouco mais de requinte. Essa 
pessoa que está indo de casa em casa, alertando que eles terão. E tem que pagar, 
porque se não pagarem é uma injustiça com os outros todos centenas ou milhares 
de brasile... marauenses que pra trás pagaram o asfalto na frente da sua casa, 
pagaram o calçamento na frente da sua casa. Por que que agora nós temos que 
beneficiar? São todos iguais perante a lei. Mas o que eles queriam e querem e é por 
isso que eles tão magoados, é por isso que eles não se entregam nesse ponto. Eles 
queriam chegar: “olha, o senhor vai ter que pagar, e sabe quanto é que o senhor vai 
ter que pagar? Tá aqui dois mil, trezentos e quarenta e cinco reais e setenta e dois 
centavos”. Iam dizer até os centavos. Mas vão dizer que não precisa pagar. 
Cheguem lá e da por escrito Vereador Roy “olha eu estou lhe autorizando o senhor 
não pagar a taxa de melhoria. Eu lhe autorizo. É uma injustiça o Prefeito lhe cobrar.” 
Dá por escrito. Não só no ouvido do cara, pra depois tirar vantagem eleitorais o ano 
que vem. Mas eu, quando fui prefeito, fui criticado porque eu ganhei. Eu ganhei não, 
foi o Município, mas foi no meu mandato. Ganhamos do governo estadual uma 
patrola. E foi criticado, nesta mesma Câmara, pelo mesmo partido. “Ah mas essa 
patrola não tem valor, o prefeito ganhou”. Graças a Deus que ganhou a patrola e 
pode aplicar o dinheiro que gastaria na compra da patrola em outras coisas. Como é 
que o senhor vai administrar Marau se um dia o senhor for prefeito? Só com os 
míseros reais que entram com o fundo de participação, um pouco IPTU e um pouco 
ICMS? O senhor será um péssimo administrador. Boa noite. Obrigado. Conforme as 
normas regimentais, a senhora presidente Josiane declarou encerrados os trabalhos 
da Sessão ORDINÁRIA, dos quais se lavrou a presente ATA que após lida será 
assinada.  
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